

Continúa la retirada de los rusos; su Gobierno se trasladará a Moscou

Vuelo de aeronaves en la zona del Canal de Panamá

PARÍS, 21.—Informe oficial. Durante la noche varios zepelines volaron sobre el territorio francés sin causar daño. Durante el vuelo fueron bombardeados por la artillería aérea, lo que los dispersó, varias máquinas tuvieron que trabajar; una de ellas abrasada. Otra fué atacada por nuestros aviones cerca de Durhonnell Esbains y tuvo que bajarse. La tripulación está presa. La máquina está intacta. Otros dos fueron dañados, cayeron en la zona interior.

Buenos Aires, 21.—Publica La Nación, una entrevista con el Ministro Británico Mr. Tower relativo al rumor de que los gobiernos aliados ya habían resuelto permitir a los vapores llegar solamente hasta Río Janeiro, Montevideo y de no tocar en los puertos argentinos. Tower manifestó que no había recibido ninguna comunicación oficial respecto al particular, agregando que es lógico suponer que las potencias aliadas tratarían de favorecer al Brasil y el Uruguay aun al costo de los intereses comerciales de los demás países. Esta es la ley natural, no debiera sorprender a nadie. Nuestros amigos preferimos a aquellos que nos muestren más amistad. Recordó las expresiones de ciertos senadores y diputados recalcando las ventajas y desventajas de la actual situación política. Se informa que la Gran Bretaña ha concedido salvo conducto a Tuyburg, quien ya podrá embarcarse por el vapor holandés Hollandia que zarpará de este puerto el 1º de noviembre.

Panamá, 21.—Dos aeroplanos dirigidos por los mayores Russel y Wynne, volaron sobre Cristóbal esta mañana y luego volaron el través del Istmo cruzándole en 40 minutos. Llegaron a ésta a la 1.30 a. m. Cernieron sobre la ciudad arrojando hojas sueltas excitando al público a suscribir el empréstito de la Libertad. Despertó gran interés; tanto paisanos como militares están suscribiendo generosamente. Esta noche se efectúa un gran mitin en Balboa con el mismo fin. Arribó a Colón el vapor británico Kermes. Trae a su bordo diez marineros naufragos recibidos del vapor noruego Storli; zarpó de New Port con destino al Havre, estando a 800 millas al oeste de las islas Azores; el barco comenzó a hacer agua después de achicar por muchas horas; se comprendió que todo era en vano y se resolvió abandonar

El bandolerismo está muy activo en México

el barco; la tripulación se embarcó en dos lanchas, las cuales al cabo de pocas horas se separaron. Después de tres días de privaciones fué recogida una de ellas. Se ignora el paradero de la otra.

Londres, 21.—Informe oficial inglés.—Acostumbrada actividad por ambas partes. Nada digno de mencionarse.

París, 21.—Informe francés. Sobre el Aisne violento cañoneo nocturno. Por ambas riveras del Mosa y en el sector de Lechapellete, atacamos de sorpresa al enemigo. En el resto del frente, pasó la noche sin incidente.

Petrogrado, 21.—Kerensky asistió a la apertura preliminar del Parlamento y manifestó que Rusia desea la paz por el derecho, pero jamás se inclinará ante el extranjero. Fué muy aplaudido por todas las facciones.

NUEVA YORK, 21.—Dice el corresp. del «New York Times» en Amsterdam de fuente fidedigna, he sabido que ha surgido una disputa entre Austria y Alemania. Sucedió de esta manera: hace poco Alemania colocó derrepente cien mil reclutas alemanes en territorio de Austria donde proponía darles su instrucción militar. Muy pronto Viena supo que se esperaba que Austria no solamente le proveyera con un sitio para la instrucción, sino que les suministrara el alimento. Se envió una protesta a Berlín manifestando que Austria tenía dificultades propias de sobra y especialmente en la cuestión del alimento suplicó a Alemania enviar provisiones mientras se arreglaba la dificultad. Berlín insistió que el distrito donde se encontraban los reclutas debiera suministrarse el alimento necesario, que de ningún modo enviaría el alimento de Alemania. Como Berlín no pudo conseguir que Viena conviniera en esto, comenzó a aplicar la presión. Este tomó la forma de parar la correspondencia austriaca que pasaba por el territorio alemán con dirección a Holanda; desde principio de octubre no han llegado a estas correspondencias de Austria. La disputa permanece en pie.

WASHINGTON, 21.—La cámara de comercio de acuerdo con el acto gobernando el comercio con el enemigo, y el tribunal de comercio de guerra,

están encargados de expedir todas las licencias de exportación y también de importaciones caso fuesen estas restringidas. También están autorizados para prohibir el comercio con las casas restablecidas en los países extranjeros que tengan relaciones con enemigo; no hay prohibición general, sin embargo este paso coloca a los alemanes y los aliados de estos fuera del territorio hostil quienes no comercian con el territorio hostil. Se requiere que todos los exportadores de los Estados Unidos y sus sucursales en territorio convengan durante la guerra de no comerciar ni directa ni indirectamente con casas que tienen negociaciones con los alemanes. Una de las cosas que reclamará la atención de los tribunales con las necesidades de la América Latina que tanto depende de los Estados Unidos por mantequilla y grasa.

LONDRES, 21.—Bajamos en Francia por lo menos 5 y talvez siete zeppelines; de estos cuatro fueron de los que irreplicaron contra esta capital, algunos se vieron obligados a bajar y sus tripulantes se rindieron, algunos detalles de la irupción son emocionantes, una viuda y siete criaturas perecieron en una casa. La mamá se había ido a la puerta que daba a la calle para preguntar si se había dado la señal que el peligro había pasado, cuando dió la vuelta cayó una bomba. Los vecinos encontraron la madre sin conocimiento. la casa hecha añicos y las criaturas muertas y enterradas en las ruinas. La madre volvió en sí, lo suficiente para preguntar por sus niños.

COPENHAGUE, 19.—El Vossische Zeitung publica un artículo que ocupa 4 columnas sobre el asunto Bolo. Dice que el Deutsche Bank confiesa haber traladado a los Estados Unidos una suma de dinero para Berenstorff por medio de Hugo Schmidt obrando de acuerdo con instrucciones de una fuente que es generalmente responsable por el pago de los saldos de los Embajadores. Informa un despacho de Relaciones noruego, el hundimiento del vapor «Barbro» en el Atlántico y en donde perecieron dos y del vapor «Houde» en el Golfo de Vizcaya y en donde pereció un muchacho.

David Reuchstaf manifestó

que los submarinos jamás pondrán fin a la guerra, puesto que el enemigo principal de Alemania no ha instituido todavía el sistema de boletas para el reparto de alimentos. Los submarinos no han ahorrado a Alemania un cuarto invierno de sufrimientos y juzgando por lo expuesto no podrán obligar a Inglaterra a firmar la paz ni en pocos meses ni en dos años.

BERLIN, 20.—Oficial. Nuestras fuerzas ocuparon la isla de Meón y capturamos dos regimientos compuestos de 5.000 hombres. El jueves se efectuó en Flandes un cañoneo notablemente violento en el bosque de Houthoult, cerca de Hassiendael, entre Chulvelt y Sandeboorde.

PETROGRADO, 20.—Informe oficial ruso.—En el Mar Báltico se efectuó el miércoles una gran batalla a la entrada de la sonda Moona, en que hundimos un dreadnought y dos pesqueros enemigos.

El jueves los torpederos enemigos entraron en la zona minada, en donde se hundieron a causa del contacto con las minas. El Almirante Bakhireff, comandante de las fuerzas navales, alaba el valor de los marinos que tomaron parte en la batalla. Entre las unidades alemanas que tomaron parte, se encontraban por lo menos 10 dreadnought de la clase del Koerin y Kaiser, 10 cruceros, 50 destroyers, 20 de los cuales eran del tipo más nuevo. También participaron trasportes, hidroplanos y balsas. Después de un bombardeo preliminar el enemigo comenzó a desembarcar tropas en la isla de Dago.

Se rumora que la noche del miércoles once barcos enemigos probablemente torpederos pasaron a la altura de Kuiwasut, situada en la costa oriental de la zona de Moon.

WASHINGTON, 20.—Se ha dado prestado a Francia la suma de 20 millones. También se han soltado 180,000 toneladas de barcos mercantes para el transporte de gran cantidad de pertrechos de la misma nación que se hallaban rezagados aquí.

PETROGRADO, 20.—Oficial. En la noche del jueves zepelines se presentaron en el Golfo de Riga y también en Finlandia y arrojaron 10 bombas sobre Tarnou, matando a 10.

Informa Verdervsky, que el «Slava» no pudo seguir a los

demás navíos que se retiraban, y fué hundido por la tripulación. Estaba en una posición para impedir el paso de los barcos enemigos. Opina que la acción de un solo dreadnought alemán fué mucho más potente que la de toda la escuadra rusa.

Entrevistado con un representante de la «Bourse Gazette», Kihkin manifestó que aunque todavía no se ha fijado la fecha del traslado del Gobierno a Moscou, se efectuará dentro de poco tiempo. No se permitirá a nadie visitar Moscou, excepción hecha de aquellos que tienen negocios con el Gobierno. El edificio que se ocupará será el de Kremlin. El Parlamento preliminar se reunirá el sábado en Petrogrado. Más tarde se trasladará a Moscou. La resolución del traslado del Gobierno es de acuerdo con el Estado Mayor General. El Gobierno arguye que no hace más que adoptar el precedente que le ha dado Francia cuando se trasladó a Burdeos.

WASHINGTON, 20.—Oficial. El trasporte «Antilles» fué hundido por un submarino el miércoles, cuando regresaba de Francia. Perecieron 70 hombres del ejército y de la armada 167; incluyendo todos, los oficiales fueron salvados. El barco se fué a pique cinco minutos después de haber recibido el golpe. Los que perecieron pertenecen a los tripulantes de los cañoneros, artillería y personal del ejército. Tres de los barcos mercantes se salvaron pero fueron hundidos cinco barcos noruegos, un danés, y tres suecos sin previa intimación.

VIENA, 29.—Informe oficial alemán.—Frente oriental nada. En los frentes del Tirol y Carma (encuentros locales, las noches del miércoles y jueves capturamos 300 del enemigo y algo de material de guerra. En el frente del Isonzo el acostumbrado cañoneo.

LONDRES, 20.—Las bajas causadas por la irrupción aérea de anoche fueron 27 muertos y 53 heridos; también hubo algún daño en casas y establecimientos de comercio.

PETROGRADO, 20.—Oficial. Se está efectuando la evacuación de Reval. Dentro de poco el Gobierno se trasladará a Moscou.

WASHINGTON, 20.—El Gobierno ha puesto en movimiento la maquinaria para arrestar y castigar a los obreros pro
Pasa a la 4ª página.

Ultimas consideraciones sobre la colonia

Como no dispongo de mucho tiempo y debo abordar cuanto antes la última parte de la polémica y dar el golpe de gracia a la argumentación de mi adversario, dejo en el tintero multitud de datos preciosos acerca del adelanto que obtuvieron las colonias españolas durante la dominación peninsular: Deseaba también publicar un estudio comparativo del progreso europeo y americano de aquellos años, pero prescindiendo de hacerlo por la misma razón.

La parte relativa a la justicia colonial es también interesante, y estudiándola se desvanecen muchos cargos que inconscientemente ha venido a montonando la leyenda. La instrucción en América tuvo los mismos defectos que tenía en la Metrópoli, y todo cuanto haya que argumentar en contra de la eficacia de los sistemas de enseñanza hay que enderezarlo contra la época. España en este sentido era hija de su tiempo como todas las naciones entonces civilizadas, y las costumbres reinantes influyeron por igual en la madre y en las hijas.

"Nuestro régimen colonial, dice Ramiro de Maeztu, era malo, pero todos los regímenes coloniales son malos porque todavía no ha existido un solo pueblo que considerase el régimen colonial como lo que debe considerarse: un sistema de pedagogía para elevar a la vida cultural a las razas atrasadas." Y sin embargo ese régimen colonial transformó a la América y echó las bases del actual progreso hispanoamericano. "Un hijo de la América Meridional contestando hace un siglo a Monseñor de Prat, ex-Bispo de Malinas, que se hizo en Europa el abogado de los americanos, decía que estudiando la marcha de la civilización se veía claramente que ningún acontecimiento había contribuido tanto a adelantarla como la conquista de América."

"Escribo, dice un español, porque sólo para España se rebusca lo bajo, lo del montón, lo que no hace historia, lo que en todas las naciones existe. ¿Quién, al hablar de la Revolución francesa, madre de las libertades y de los derechos del hombre, se detiene asustado ante los ríos de sangre y la infernal guillotina que segó las cabezas de los filósofos y pensadores a quienes se debe esa libertad? ¿Quién, al entonar un himno al vapor y a la navegación ha contado los sepulcros del océano? ¿Se achicará la grandeza de la imprenta porque muchos abusan de ella?"

¿Qué contraste ofrecen las colonias inglesas con respecto a las españolas cuando proclamaron su independencia? "En 1776 no había en Estados Unidos ninguna de esas portentosas ciudades que hoy constituyen su orgullo y son el asombro de la tierra. Nueva York, Filadelfia y Boston eran relativamente insignificantes; San Luis y Chicago no existían, Washington dormía en el seno del porvenir. En cambio España había dotado a Méjico de poblaciones como la capital, Puebla, Guadalupe, Guanajuato, etc. Lima era el orgullo de la América del Sur; Buenos Aires se levantaba airosa a orillas del Plata, y había otras muchas poblaciones con universidades, bibliotecas, hospitales, hospicios y suntuosos templos, capaces de rivalizar con las más opulentas de la metrópoli."

¿Y qué obtuvo España en cambio? ¿Quizá el oro de la América? Ah! El bien que se finca en el oro es efímero, fugaz, transitorio, y todo el oro de las Indias no basta para pagar una civilización. ¿Sabéis que obtuvo? Una merma de población que pasma. A principios del siglo XVI era de los países más densos de Europa, y cuando se levantó el censo ordenado por Felipe IV, en los comienzos del siglo XVII, se halló que España contaba tan sólo con seis millones de habitantes!!! Esto parece increíble y yo no me atrevería a repetirlo si no fuera una verdad de ayer. La sangría que produjo a la Madre Patria la colonización de América es un caso único en la historia y la causa principal de su decadencia que vino poco tiempo después.

España dió a la América todo lo que tenía, y el llamado mal sistema de colonización redundó en perjuicio suyo y en beneficio del continente, pues la despoblación de España engrosó las filas de los habitantes de nuestros países, y los hijos y nietos de los colonos fueron luego los fundadores de las repúblicas hispanoamericanas. En realidad, España no supo colonizar. Si en vez de entregarse como se da una madre a sus hijos hubiese imitado a Inglaterra, Napoleón no la habría encontrado despoblada y la decadencia no hubiera llegado. La colonización de América fué una hemorragia de tres siglos que dejó a la madre, antes ubérrima y fecunda, convertida en un mísero esqueleto. Sin embargo, ese esqueleto cruzó la cara del vencedor de Europa con la espada de Bailén, e hizo del sable de los militares y del puñal de las mozas del partido el símbolo de la libertad cubriéndose de gloria el 2 de mayo en las calles de Madrid; y Cádiz, Zaragoza, Gerona, los Arapiles y Talavera repercutieron en el mundo con ecos de insólita grandeza haciendo cambiar el frente de los magnos acontecimientos que entonces se desarrollaban en Europa.

Ni España estaba henchida de riqueza, como lo dice el buen amigo Clarínada en su famoso artículo del 15 de setiembre, ni tampoco claudicaba de su pasado, como asimismo lo asegura, infiriendo con ello un gratuito agravio a esa nación heroica y un tremendo bofetón a la verdad histórica.

Debo advertir, antes de terminar este artículo, que los datos que publico referentes al desarrollo intelectual, industrial y agrícola de las colonias españolas de la América fueron tomados en su gran mayoría de la interesante obra de Mr. Edward Gaylord Bourne, Profesor de Historia de la Universidad de Yale (Estados Unidos) titulada "España en América", y traducida al español por el Lic. don Rafael de Zayas Enriquez (1906). Muchas de esas citas, que en los originales están encerradas entre comillas, aparecieron en el periódico sin ese requisito por descuido mío al corregir las pruebas.

Ya no queda en pie, de toda la larga exposición del señor de Clarínada, que lo referenté a la revolución americana, y aunque él se imagine que ese punto puede tratarlo con maestría, le demostraré q' está redondamente equivocado.

HERNÁN G. PERALTA

(Continuará.)

cho acierto; su labor se recibe con simpatía, porque a decir verdad es, en los caracteres dramáticos, el primer artista de la Compañía.

El señor Alfaro, ha subido ya uno de los primeros peldaños de la pesada escalinata que conduce al triunfo completo. El auditorio, entre el cual se encontraban personas verdaderamente entendidas en la materia, premió su labor llamándolo dos veces a escena, con el objeto de rendirle el testimonio de su simpatía. A la felicitación que personalmente recibió, una la que por este medio se le envía.

Torres, Soto, Suárez y compañeros, bien en sus distintos papeles. Por sus éxitos y por sus progresos se les felicita efusivamente.

Los coros, bien; la orquesta muy buena. Para su Director el eminente Puccini (Melico) las más sinceras felicitaciones. Su labor verdaderamente asombrosa merece señalarse como ejemplo, el más plausible, en los anales de nuestro arte nacional.

El y nuestro siempre querido y recordado tenor nacional, Melico Salazar, son las dos pruebas más vehementes de lo q' se puede alcanzar cuando a un entusiasmo a toda prueba se une toda la constancia necesaria para surgir.

Se dice que el jueves habrá función en el Teatro Nacional. Oportunamente informaremos.

De la Opereta Molinos de Viento, solo tenemos que decir, que fué puesta en escena con toda propiedad; y que la labor de la señora Lasauca, felizmente secundada por el simpático barítono Quirós, por Julia Cordero, por Hurtado, Torres, y por el inimitable Medina, tuvo por resultados como era de esperarse, un éxito completo.

Ojalá sea repetida esta zarzuela, lo mismo que "El Maestro de Obras," en una función a precios populares, a efecto de que nadie se quede sin conocerla y así todos puedan apreciar el esfuerzo de nuestra troupe de artistas.

GASITANO.

Pereció ahogado un hombre en una poza

Se nos informa que en Escasú, murió el ciudadano Agamenón Castro, hombre que trató de darse un baño en una poza cercana, siendo víctima de un ataque, precisamente cuando se encontraba en lo más profundo del río.

De allí fué sacado horas más tarde y conducido a su casa. Estuvo dentro del río lo menos cinco horas.

Nunca experimentará Vd. bienestar si sufre de estreñimiento. Esto hará estar malhumorado e irritado. Evítelo usando las PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO. Todos los drogistas y farmacéuticos las venden.

PINOLILLO DE NICARAGUA

La bebida ideal por excelencia
Refresca y alimenta

La Unión Industrial

SAN JOSÉ.

Teléfono: 773 • Apartado: 134.

La sentida muerte de don Rodolfo Ardón en Alajuela

Ayer en la mañana, fuimos penosamente sorprendidos con la noticia que nos transmitía el siguiente telegrama depositado en la ciudad de Alajuela a las 9 y 50 minutos a. m.

«En estos momentos ha devuelto su alma Dios nuestro estimado caballero don Rodolfo Ardón. Que el Dios del cielo haya premiado la vida de virtud

y ejemplo de nuestro amigo con la corona de eterna gloria.

RUBÉN FERNÁNDEZ.»

Más tarde un amigo de esta empresa ratificó la noticia por teléfono. Deploramos muy sinceramente la desaparición del virtuoso ciudadano señor Ardón y enviamos a su familia nuestro pésame sentido.

Distinguidos huéspedes

Se encuentra entre nosotros el apreciable caballero cubano don Oscar Loynaz del Castillo acompañado de su distinguida señora doña Celia Durain de Loynaz y de sus hijos. El señor Loynaz es persona que goza de gran prestigio en la capital de la perla antillana, siendo allá proverbial su rectitud e independencia de carácter, cualidades éstas que le valieron no ha mucho, la destitución del cargo de capitán de policía, por no haberse querido prestar a secundar las arbitrariedades del gobierno; es hermano del célebre general don Enrique Loynaz del Castillo, quien ganó sus estrellas luchando por la causa de la independencia de su patria. Entendemos que don Oscar Loynaz fijará su residencia en esta capital. Nosotros nos apresuramos a saludar atentamente a tan distinguido caballero, lo mismo que a toda su familia.

La fiesta patronal en el Asilo de Las Mercedes

Como en años anteriores, los caballeros de la Congregación Mariana, organizan una fiesta con motivo de la festividad de San Rafael, patrono del Lazareto.

Tal fiesta tendrá lugar el próximo domingo; habrá misa rezada por el R. P. don Agustín Blessing, director de la Congregación y será solemnizada con cánticos por el coro de congregantes.

Luego harán algunos obsequios a los asilados, para lo que es de esperar contribuirán muchas caritativas personas.

Los que deseen contribuir en alguna forma pueden dirigirse al R. P. Blessing en el Seminario y a don José M^a Acuña en el Almacén de los señores Juan Knöhr hijos.

Duelo

Anteayer dejó de existir en esta capital doña René B. de Aguilar.

El fallecimiento de esta estimable dama ha sido hondamente sentido en nuestra sociedad. Nosotros nos asociamos al duelo, haciendo presentes a sus deudos nuestras manifestaciones de condolencia.

SOCIALES Y PERSONALES

De Cartago estuvo entre nosotros el Lic. don Alfredo Volio.

—Restablecida se encuentra la estimable señora doña Delfina Zamora v. de Ulloa.

—Estuvo entre nosotros procedente de San Antonio de Belén el Presbítero Borge.

—La señora madre de nuestro amigo don Adán Calvo se encuentra enferma desde hace varios días. Hacemos votos porque mejore pronto.

—Para Nicaragua partió el joven don Alberto Orozco. Buen viaje le deseamos.

—Hace varios días se encuentra delicada de salud la estimable señora doña María Durán de Fernández. Deseamos restablezca pronto.

—Uno de los niños de nuestro amigo don Jorge Herrera se encuentra enfermo. Quiera Dios mejore pronto.

—Restablecido de su dolencia se encuentra nuestro estimado amigo don Rafael G. de Piñeres. Lo celebramos.

—Se encuentra entre nosotros, procedente de Alajuela doña Elena Durán de Callejas.

—Sigue mejor la estimable señora

de don Alfonso M Guzmán. Nos alegramos

—Se encuentra entre nosotros don Arturo Farrer. Lo saludamos.

—Nuestro estimado amigo don Alberto Echandi ha continuado mejor. Nos alegramos y deseamos recupere pronto.

—Se encuentra entre nosotros procedente de Siquirres, don Juan A. Vargas.

—De Esparta regresó don Jacinto Alvarado.

—Mejor de salud se encuentra la señorita Katie H. Jiménez.

—Continúa muy delicado de salud don Humberto Brenes.

—Sale para Panamá doña Ana R. de Gutiérrez.

—También marchará para esa República don Roberto Peña.

Hogar de plácemes

El hogar González-Robledo se encuentra de plácemes con la llegada de un hermoso varoncito nacido el domingo con toda felicidad.

Presentamos a los padres nuestras felicitaciones y al recién nacido le deseamos todo género de venturas.

SE VENDE MUY BARATA. Una Volanta muy elegante, de 4 ruedas con yantas de hule fuerte y en completo buen estado. Puede verse a todas horas en la Cochera del Doctor Marcos Zúñiga.

Te Deum a San Rafael en la Iglesia del Carmen

Con motivo de una promesa ofrecida a San Rafael por la señora doña Asunción M. de Alvarez, esposa de nuestro amigo el señor Canciller del Consulado de Cuba, tendrá efecto un solemne Te Deum después del oficio de la Santa Misa, que en honor de San Rafael se celebrará el día 24 en la Iglesia del Carmen.

La referida señora invita por este medio a todas sus amistades y demás devotos del Santo Arcángel a dar mayor luz a la fiesta con su presencia.

Favor que agradecerá eternamente.

Notas cortas

Es incontable el número de pillos que caen en manos de la policía. Todos son ladrones de baja estofa muy conocidos en los cuarteles, y hasta muchos en los presidios, pues de allí han salido para seguir su vida de pillaje.

Durante la semana pasada fueron detenidos nada menos que treinta y seis ladrones, cogidos unos en el momento de cometer el delito y los otros, porque la investigación ha podido dar con ellos.

Cayó en una ácequia la menor Rosario Umaña.

A no haber sido por un vecino que la sacó, la pequeña hubiera perecido ahogada, pues su madre no se daba cuenta de lo que ocurría a su hija, y además, no oía sus gritos por encontrarse la casa muy distante del lugar donde la pequeña cayera.

En las regiones del Atlántico ha estado lloviendo con bastante frecuencia, pero dichosamente, hasta la fecha no ha habido que lamentar ningún daño.

"Las Lomas", terror de aquella región no han querido mandar terrores sobre la línea.

Suscríbase Ud. a

NUEVA ERA

La obra cultural de don Miguel Obregón

III

Después de 1886, la experiencia ha venido demostrando muchos vacíos del organismo escolar. El Sr. Obregón tuvo la intuición suficiente para poder apreciar en lo que constituían aquellas lagunas; en 1905 el estimable organizador hacía una reseña de las reformas que era necesario introducir para perfeccionar las instituciones escolares. Esas reformas consistían:

1º—*Elementos docentes.*— Organización sobre bases modestas y apropiadas a nuestras necesidades, de dos escuelas normales, una para hombres y otra para mujeres; conveniencia de radicarlas fuera de la capital, en una de las cabeceras de la provincia del interior, la que mejores condiciones ofrezca, y de establecer escuelas análogas, si bien elementales, en la ciudad de Liberia.

Medios que aseguren la estabilidad y prosperidad de las escuelas normales, creación de estímulos profesionales encaminados a mejorar la condición del institutor primario, dotándole según su valer de educador y los méritos a que sus servicios le hagan acreedor. (Escala de maestros y asignación de sueldos en armonía con él) facilitándole el modo de perfeccionarse en su profesión (Fundación de Bibliotecas Escolares, establecimiento —y ya por fortuna realizado en gran parte— de Conferencias pedagógicas por cantones o circuitos y durante el curso lectivo) y realizando a los ojos de la sociedad la carrera del preceptor. (Recompensas honoríficas).

Necesidad de buenos maestros especiales de canto, gimnástica, dibujo, y trabajos manuales, especialmente en las escuelas de primer orden, mientras los institutos normales no suministren preceptores con suficiente preparación para dar esas enseñanzas.

Carencia de buenos libros de texto; necesidad de formar los que faltan mediante concursos abiertos por el Gobierno; manual o guía del maestro. Mapa escolar de Costa Rica. El problema de los exámenes de prueba de curso. Orientación agrícola de la enseñanza. Enseñanza de economía doméstica.

2º—*Reglamentación de las funciones recomendadas a las Juntas.*— En vez del servicio especial de juntas, innecesario si se aumenta el número de visitantes, establecimiento de una oficina judicial que supla el deficiente servicio que hacen hoy las Agencias Fiscales. Reglamentación de las Tesorerías de distrito, conveniencia y posibilidad de establecer las tesorías cantonales, manejo de fondos, limitación de las atribuciones de las Juntas en cuanto a la libre inversión de sus rentas.

Demarcación territorial de cada distrito para los efectos de la compulsión, cobro de contribuciones, etc.

3º—*Condición material de las Escuelas.*— Instalación y equipo; reglamentación de las construcciones, mueblaje y material escolar.

El Almacén Escolar: lo que ha menester para su perfecto funcionamiento. El Museo Pedagógico y su papel en la mejora del equipo escolar.

4º—*La reforma de la ley.*— Urgencia de una reforma general de la ley, especialmente a lo que concierne a compulsión, rentas y contribuciones locales. Conveniencia de poner mano en la elaboración de un Código completo de Instrucción Primaria. Reglamento interior de las escuelas.

Todas las reformas antes citadas, muchas de ellas llevadas hoy a la realidad constituyen un verdadero plan de gobierno. Gracias a la misma ges-

ción del señor Obregón se ha llevado a cabo el Reglamento Orgánico del Personal Docente, la creación de las tesorías cantonales y se han tomado muy en cuenta muchas de sus indicaciones, como el establecimiento de la Escuela Normal en la forma que él la pedía, separada de los Colegios de Segunda Enseñanza, formando una institución especial y radicada fuera de la capital para librarla de las influencias peligrosas que los centros demasiado poblados y una vida demasiado artificiosa ejercen sobre la marcha escolar de esos planteles. Igualmente está ya resuelto la orientación agrícola de la enseñanza con la creación del departamento agrícola escolar.

No podemos referirnos a la empresa organizadora acometida por el Sr. Obregón sin dejar de sentir entusiasmo y admiración por este estimable profesor. La Historia de la Instrucción Pública de Costa Rica que algún día habrá de escribirse con todo el cariño que ese aspecto de la cultura merece, con la imparcialidad del historiador sereno, y con el análisis científico del hombre identificado con esa clase de estudios, esa historia decimos, tendrá para el señor Obregón las más brillantes páginas. Es muy hermoso el homenaje para aquellos estadistas a lo Manuel Aguilar, José María Castro, Julian Volio, Jesús Jiménez, Mauro Fernández, que desde las cumbres del poder han contemplado el problema de la escuela; pero más hermoso será aún el culto que habrá de rendirse al obrero modesto que desde su gabinete ha sabido trabajar sin ruido y ha podido considerar y apreciar la miseria del maestro y de la escuela costarricense, que ha logrado encariñarse con los problemas del niño que son los de la Costa Rica del mañana que habrá de enorgullecerse de sus instituciones, de su cultura y de su alma nacional. Para ese profesor humilde que no ha reclamado celebridades haciendo ruido ni destruyendo pedestales, deseamos que llegue la hora de la justicia.

En su gran obra de organizador están todas las reglamentaciones de las instituciones docentes. Ha sabido organizar bien las inspecciones de escuelas, los cursos nocturnos de adultos, metodizar sus enseñanzas; pero su mejor obra, la más trascendental que se registra en la legislación escolar, está en la emisión del Reglamento orgánico del personal docente. No fué en 1849 ni en 1869, ni en 1886, ni 1899, épocas de las grandes reformas educacionales cuando las instituciones docentes dejaron de ser en Costa Rica un Asilo de funcionarios menesterosos, un refugio de incapaces, y un centro de compadrazgos políticos.

Fué la reforma de 1907 con la emisión del Reglamento orgánico del personal docente la que vino a colocar la escuela, el maestro, y el niño, en la estimación y respeto que debían ser contemplados por la familia, la sociedad y el Estado. Emitido aquel Reglamento el 24 de diciembre del año citado, puede estimarse como el mejor y más valioso presente de Navidad que se había hecho a la niñez y por medio de ésta a la Patria Costarricense. Aquella obra, como el mismo señor Obregón la estimaba, venía a regular la situación de los maestros buenos y a librar la juventud de las insustanciales y fastidiosas lecciones de los malos; a estimular la labor de aquellos garantizándoles en su puesto, aumentando sus dotaciones tan vergonzosas y raquíticas, a mejorar aún más su

situación económica e inclinarlos a perseverar en el estudio, con la perspectiva de los ascensos; a alejarlos de las luchas políticas que se avienen mal con su misión y que a tantas venganzas ruines de politiqueros de oficio se han prestado; a asegurarles un medio honroso de subsistencia cuando en el caso de su vida, el agotamiento de sus fuerzas les impidan trabajar. En suma aquel Reglamento hace del magisterio una carrera, dignifica al institutor, le permite dedicarse por completo al desempeño de sus obligaciones y garantiza la bondad de la enseñanza.

Tan hermosa conquista tuvo sus resultados inmediatos. El maestro se sintió estimulado, la escuela entró en un período de vida, de actividad y de progreso y la sociedad comenzó a ver el preceptor como el mejor obrero, y a la escuela como a la institución de todas sus simpatías. Los maestros puestos ya en vía de estudio, investigaron, consultaron y adquirieron ideas nuevas, se vieron nuevos rumbos y pusieron en ejecución prácticas pedagógicas hasta entonces desconocidas por ellos. Una savia vivificante se apodera de la escuela y una era de renovación se inicia para el progreso cultural del país.

Tan hermoso despertar aparece en todas sus manifestaciones con la originalidad y el sello de don Miguel Obregón que supo consolidar la enseñanza con nuevas disposiciones reglamentarias hasta llegar al coronamiento de ella con la formación del escalafón de maestros: la escuela quedaba ya elevada al rango de institución social, el maestro dignificado en su carrera, con todas las consideraciones inherentes a su cargo y el niño considerado como la bellísima preocupación del Estado, del sociólogo y del educador.

(CONTINUARÁ).

ZILLER.

Frecuentemente se obtienen los mejores resultados con el uso de la ZARZAPARRILLA DE CHANNING para hacer desaparecer sarpuillos, asperezas de la piel, tumores, etc., combinada con aplicaciones externas para hacer desaparecer las erupciones de la piel.

La Sociedad de Socorro Mutuo de Empleados de Comercio

solicita colocación para tres de sus Socios, entre ellos dos señoritas de reconocida honorabilidad y competencia. Para informes dirigirse al Presidente de la Sociedad don Manuel V. Blanco en la Librería de los señores Sauter y C^o o al infrascrito encargado del Apoyo Moral de la Sociedad.

Fco. Calderón Muñoz,
Pro-Secretario.

Auditoría Ferrocarril al Pacífico.

La Geisha

La confitería y cantina mejor situada de la capital

Especialidad en el servicio de

COCKTAILS,
TES,
CAFES,
Y CHOCOLATES.

Dr. Joaquín Berrocal

Médico - Cirujano

Ha abierto su consultorio en la Cuesta de Moras, 25 varas al este de la Botica Nueva de San José.

Horas de consulta: de 8 a 11 a. m.
En la Botica Principal, de 1 a 3 p. m.

TELEFONO 224

LA POUPEE

Establecimiento de abarrotes y licores, 300 varas al Sur de la Botica Francesa.

Permanente surtido de víveres frescos y de primera calidad. — Cantina bien atendida. — Actividad y buen trato en el despacho — Garantía en la pesa. —

TERCER PREMIO

Quién creyera! Quién dijera!
Que el TERCER PREMIO ganó
Manuel Antonio Gallegos
Que en boticario acabó!
El tercer premio, repito,
Del Gran Concurso que abrió
La Gran Botica Francesa.
Que concursos acabó!
Naturalmente, concursos
Literarios, digo yo
Que de los otros no entiendo
Desde que Mayo acabó.
Manuel Antonio el amigo
Que es un Gallego de co...
De co... razón y co... raje,
Cuando el SONETO acabó,
Temeroso, esperanzado
A la "Botica" mandó.
Y al recibirlo "Francesa"
Dijo altiva... "Se acabó..."
"El boticario que rima..."
—Un cinco de opodeldó,
Alguien pidió y contestaron
Opo del doc?... Se acabó!
"El boticario que rima,
El francesado pensó,
Arriesga a los buenos clientes
Envenenar!"... Y acabó.
Y entre todos los empleados
El poeta en vano buscó,
Que nunca rimero alguno
En boticario acabó.
Y la Botica Francesa
De tanto y tanto pensar
«Qué poeta habrá boticario?»
Se confundía... como el mar...!
«Un poeta que es boticario»
Enigma tan singular?
«Es boticario y es poeta»?.....
Viene la cosa a empeorar!

Mientras tanto un BOER gallardo
Asomando la nariz

Entre la barba escondida;
Risueño el ojo; feliz,
La voz sonora rompiendo
De Catedral la quietud,
Y suspendiendo el espíritu
Apacible beatitud...
Estaba lejos, muy lejos
De imaginar, pienso yo,
El singular cataclismo
Que su SONETO causó!

Y la BOTICA FRANCESA
Seguía pensando tenaz
En el poeta boticario
Que cantaba al aguaraz,
Y de Franc, antibiliosa
La píldora vegetal,
Y la Crema de Magnolia
Y la Aromática Sal
Y entre famosas, famosa
La alba pura embrocación!
De todos los preparados
La mejor preparación!
Y entre los vinos compuestos
Canta coplas al Maltol;
Y al que tiene su automóvil
Métele, en canto, Lustroll!

Llegó el suspirado día
Y el CONCURSO terminó,
Y los pliegos recibidos
El JURADO al fin abrió.
—"Boticario, Boticario"
Es lo que quiero saber.—
Gritó al punto la Francesa
Sin poderse contener.
Y el Boticario RIMANTE
Que por fin apareció,
Era sencillo organista
Que en Boticario acabó!

PARCHE POROSO

Fracasado en el Concurso

PROXIMO TRASLADO

La Librería Lehmann

(SAUTER & C^o)

ha construido para sus negocios un magnífico edificio en la Avenida Central, al Este, frente al Banco Anglo, y PRONTO SE TRASLADARÁ A ÉL, junto con sus talleres de Imprenta, Encuadernación, Fábricas de Sellos de Hule y Marcos para Cuadros. Tome nota nuestra estimable clientela y el público en general y no se olvide que es FRENTE al Banco Anglo.

PONCHE NACIONAL

El único Ponche premiado con MEDALLA DE PLATA
Reconstituyente recomendado por notables
médicos de la capital

Docenas de botellas @ 12-00 Ordenes detrás de La Merced a
CARLOS MANUEL SALAZAR.

VINO PARA CONSAGRAR

NECTAR DIVINO

de Arno Maristani & Co.
(Barcelona)

Legítimo de pura uva

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de 60 y 25 litros y Cajas de 12 botellas

Juan Knöhr hijos

Ofrece a las familias especial
atención en el servicio de
toda clase de provisiones

LA MARINA

En el Mercado. - EDUARDO CASTRO SABORIO

BACALAO
Constantemente queso y mantequilla fresca de primera calidad a los más bajos precios de plaza.
Haga sus compras en nuestra tienda

Cables

Continuación.

alemanes, quienes han inaugurado una campaña organizada en más de doce estados de la unión para hacer fracasar el empréstito de la Libertad.

PETROGRADO, 20.—Oficial. Bajo la presión de fuerzas superiores del enemigo, abandonamos la parte meridional de la Sonda y la isla de Moon. Descubrimos que se habían sembrado minas, siendo la intención del enemigo de cerrar el camino para nuestros barcos de la Sonda de Moon al golfo de Riga; tomada esta medida en conexión con el desembarque de fuerzas del enemigo en Dago se comprende que es su deseo de destruir nuestras fuerzas navales en esta región.

BERLIN, 20.—Las operaciones en Dago se efectuaron de acuerdo con el programa. En Flandes ha disminuido el cañoneo a causa de condiciones desfavorables para la observación.

LONDRES, 20.—Información oficial británica.—El miércoles corsarios alemanes atacaron un convoy en el mar del Norte conducido por dos destroyers.

BERLIN, 21.—Informe oficial alemán.—La noche del miércoles las ligeras fuerzas navales alemanas en la parte septentrional del mar del Norte dentro de las aguas territoriales en la vecindad de las islas Shetland atacaron un convoy procedente de Noruega en camino para Inglaterra compuesto de 13 barcos incluyendo dos destroyers británicos que lo conducían. Destruimos todos los barcos, incluyendo los que lo conducían, excepción hecha del vapor pesquero que servía de conductor. Los nuestros regresaron incólumes.

ROMA 21.—Inf. of. ita: Por todo el frente actividad de parte de las patrullas y el acostumbrado cañoneo recíproco. 2 barcos mercantes italianos tuvieron vivísimo combate con submarinos enemigos, uno de ellos fué atacado por un gran submarino que llevaba 4 piezas de artillería no obstante que le alcanzó un torpedo que este le lanzó, el vapor contra atacó y al submarino huyó; a bordo del vapor hubo tres muertos y 4 heridos. El otro vapor fué atacado a la altura de la costa de Cirenaica, evadió el torpedo que el submarino le lanzó, y luego lo golpeó, se cree que el submarino se hundió.

PETROGRADO, 21.—Gral. Moheremisoff comadte. del frente setentrional reprueba una orden del día; la agitación entre los soldados; dice que los agitadores riegan la noticia de que todos los soldados se preparan para abandonar las trincheras y aún da la fecha.

PETROGRADO, 20.—Las autoridades repartieron boletines para la compra de comestibles. Los Romanoff fueron incluidos en el reparto. El centro de gravedad de la lucha naval es el mantenimiento de la comunicación entre los Gólfos de Riga y Finlandia. Los torpederos rusos hacen esfuerzos para impedir que los alemanes penetren en la zona de Moon. Se informa que los tripulantes del grueso de la flota del Báltico están ansiosos de pelear; los que están en Kronstadt piden que se despachen los navíos al teatro de operaciones, pues desean medirse con los alemanes. El Gobierno

considera que como la flota es muy superior, sería desastroso dejar sin pertrechos a Petrogrado.

JUAREZ, 20.—Los bandidos se están volviendo más activos en la parte norte de Chihuahua. Se espera la llegada del Gral. Mungia esta noche para arreglar la protección de este distrito. Se noticia que partidas de 50 y 100 bandidos andan robando y matando.

Feliz regreso

Ha llegado procedente de los EE. UU. de América, el joven doctor en Cirugía Dental don Gonzalo Gallegos Flores, después de haber recibido su diploma, ganado con brillantes exámenes. Felicítamos a las familias Gallegos y Flores, en especial a los estimables padres del nuevo doctor, don Nicolás Gallegos Quesada y doña Adela Flores de Gallegos.

Mande teñir su pañolón, rebozo, chal, vestido, sotana, etc. a la

Tintorería Peralta

Al sur del Colegio de Señoritas

tinte fino y firme

CARLOS PERALTA OSORIO VICENTE PERALTA FLORES

AZÚCAR!

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON y quedará satisfecho de su compra.

Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor: en MIS OFICINAS, las cuales están situadas:

SAN JOSE, frente a la ex-Casa Presidencial, Calle del Comercio en LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril—Guillermo Niehaus

La Valenciana

DE

Calixto Madrigal

Ha recibido grandes novedades, en encajes, bordados y todo lo conveniente para trajes de señora. Durante este mes todo en barátulo.

Compre aquí el calzado para sus niños.

TELEFONO 280

APARTADO 403

CERVECERIA TRAUBE

Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería 30,000 hectólitros por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo: Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

GRAN FABRICA DE CERVEZAS Y REFRESCOS

RICHMOND

La más antigua del país

Pida nuestras excelentes cervezas, libres de sustancias peligrosas. Busque nuestra inmejorable R R R y la exquisita NEGRITA.

Se atienden órdenes de los pueblos.

GRAN BARATILLO DE CARTAGO

de JOSÉ AVILES (a) VALBUENA

LA TIENDA QUE VENDE MAS BARATO

Calle Central, lado sur

San José Costa Rica

FUNERARIA POLINI

— TELEFONO 14 —

La mejor en su género en el país.—Tiene servicios para todos los bolsillos y gustos.—Sus precios no admiten competencia.

Esta funeraria no tiene conexiones con ninguna.

150 VARAS AL SUR DE LA VIOLETA

INFORMACION DIARIA

Santoral

DIA 23 Martes.—San Pedro Pascual, Obispo y mártir, y Santos Servando, Germán y Teodoro, mártires.—La Misa y Oficio divino son de San Pedro Pascual, con rito doble y color encarnado.—Fué natural este santo de la ciudad de Valencia, de una familia tan ilustre y opulenta como virtuosa y respetable por su caridad en favor de los cristianos cautivos bajo la dominación de los sarracenos. Diéronle sus padres una esmerada educación en la vida cristiana y en los estudios eclesiásticos, tanto que mereció el santo joven ser maestro del Príncipe don Sancho de Aragón, el cual, elevado al Arzobispado de Toledo, pidió al Papa por su auxiliar a Pedro, su virtuoso maestro, que desollaba entre los esclarecidos hijos de la Orden de la Merced, por su infatigable celo en el desempeño de la redención de los cautivos y por los grandes servicios que hacía a la Iglesia, agregándole muchos hijos convertidos de la secta de Mahoma y del judaísmo a la verdadera Religión. Siendo Arzobispo de Granada fué martirizado después de celebrar el santo Sacrificio de la Misa.

Movimiento diario

NACIMIENTOS

Blanca, de Clodomiro Urcuyo y Amalia Rodríguez V.

Mercedes, de Mercedes Ramírez.
Otoniel, de Ramona Rojas Gómez.
Juana, de Carlos Navarro M. y Teresa Venegas Torres.
Innomiada, de Ramón Avendaño Sancho y Froilana León Rojas.
Jorge, de Etevína Campo.

PASAPORTES

Francisco Cerna L., 63 años, para Salvador.
Alberto Orozco, 29 años, para Nicaragua.
Herbert Y. Thompson 44 años para Coñinto.
Ricardo Arán Mihige, 31 años, para Estados Unidos.
Francisco Fontanals, 46 años, para La Habana.

Nueva Funeraria Griega

Tiene servicios para todos los gustos y bolsillos. Precios que no admiten competencia. Me hago cargo del servicio completo de funerales y entierro; servicio a toda hora, día y noche. Visitas y economizará su dinero. Local, pieza No. 8 mercado.

Fernando Padilla

Greco, octubre de 1917.

Dr. Rafael Calderón M.

Tiene su consultorio 50 varas al Oeste del Hotel Francés, Avenida 2ª Este.

Algo de Palmares

En «La Información» del 9 del presente aparece un artículo del corresponsal y que se refiere a un señor Benjamín Romero, que vino de la capital, se enfermó aquí y murió. El señor corresponsal, no teniendo o no pudiendo escribir algún asunto de importancia, toma de pretexto la muerte de dicho señor Romero para murmurar contra el Presidente de la Sociedad de San Vicente de Paúl de este cantón.

Acuérdese, señor corresponsal, que aunque usted haya entrado en el indiferentismo en materia religiosa, sus padres le enseñaron la doctrina cristiana y su artículo, en su mayor parte, va contra el octavo mandamiento de la Ley de Dios (*Mentid, mentid, dijo Lutero, que algo queda*).

Como el corresponsal no sabe lo que se llama Sociedad de Vicentinos, diré cuatro palabras: La Sociedad Vicentina es una comunidad que se rige bajo un reglamento cuyo fin es auxiliar a los pobres enfermos en lo corporal y al mismo tiempo proporcionarles los auxilios espirituales, esto a domicilio, con una dirección cuyo centro está en París (Francia).

Los socorros se hacen con la limosna de los mismos Vicentinos; también limosnas de personas benéficas, pero éstas nunca critican los procedimientos de la Sociedad.

Dice usted que fueron a buscar al Presidente al campo. No señor: el Presidente andaba cabalmente en el centro, cuando el Vicepresidente don José Vargas, le comunicó de dicho enfermo; éste encargó a don José para que lo socorriera en lo que fuera posible; al mismo tiempo el Presiden-

te habló con el señor Jefe Político, a fin de trasladar a dicho enfermo a un hospital, donde pudiera atenderse debidamente. Por desgracia el enfermo se agravó y a las pocas horas murió, pero se le prestó los auxilios hasta donde fué posible.

En Palmares no hay servicio de Hospital; si hay una casa que se le da nombre de Hospital, pero está cerrada, sola, porque la Junta de Caridad no tiene fondos con que establecer un servicio de enfermos; sin duda el corresponsal cree que a una casa llamada Hospital se puede meter a un enfermo, y ya está todo. El enfermo se atiende por sí sólo ¿por qué el corresponsal se contenta con murmurar poniendo en mal el espíritu de caridad de este pueblo, pues según él, el enfermo referido estuvo en el mayor abandono? Por qué señor, Ud. tan lleno de caridad no hizo lo del Samaritano del Evangelio que sin murmurar del sacerdote ni del levita, curó el enfermo herido, lo alzó, lo llevó a un lugar seguro y lo atendió del mejor modo posible?

Lo convidó, señor corresponsal, hágase vicentino y cuando haya una coyuntura lo elegiremos presidente para que no vuelva a haber irregularidades como la que usted anota.

Cuando vuelva a escribir, señor Corresponsal, ponga su nombre para que todos conozcan la lumbrera de caridad que honra nuestro pueblo. Buenos Aires, Palmares, octubre 17 de 1917.

JOAQUÍN L. SANCHO

Función de San Francisco en la Iglesia del Carmen

Con toda solemnidad y numerosa concurrencia, se verificó en la Iglesia del Carmen, la Función anual con que los Terciarios acostumbran honrar a su Seráfico Padre San Francisco de Asís.

El sábado a las 6½ tuvo lugar el Rosario y el domingo a las 8 la Misa solemne oficiada por el Rev. Fray Domingo, ayudado de los Presbíteros Fray Farley y González.

La parte musical estuvo a cargo del competente maestro de Capilla don Ricardo Calderón, acompañado de los señores don Rafael Araya B., don Alberto F. Raimundo y la señorita

Delia Campos, quien a su voz dulce y bien timbrada, une una exquisita cultura, fruto de su dedicación y prueba de la aptitud de su profesora la señorita Luisa Montero.

Terminó la fiesta con un rosario solemne y sermón del notable predicador Fray Domingo, quien después dió la bendición papal a los Hermanos Terciarios.

Vayan nuestras felicitaciones para los mantenedores de esa hermosa fiesta, y en especial a los encargados del Altar, arreglado con gusto y maestría.

Aviso

VENDO en San Pedro de Poás una casa nueva, de estilo moderno, con quince quintales de zinc y un solar de 35 x 21 metros. Bien situada, para para comercio o taller.

NEFTALÍ MURILLO H.

Aviso

Vendo un lote de terreno de 11 metros de frente por 32 de fondo en la Plaza Viquez, detrás de los talleres del Gobierno. Se vende barato. Entenderse con Florentino Garbanzo en San Rafael de Desamparados.

AVISOS ECONOMICOS

25 palabras o menos, 25 cts. por inserción. Cada diez palabras o fracción de exceso 5 cts. más por inserción. No aceptamos anuncios por menos de cuatro inserciones.

SI NECESITA comprar o tomar en alquiler CASA contra temblores busque en la Fábrica de Velas «La Corona» ALLI busque siempre los mejores CIGARRILLOS y PUROS elaborados en el país con tabacos importados LONDRES, Panetelas, Conchas, Brevas After Supper, Especiales, Nacionales dos y tres por cinco, de su Fábrica «La Nacionales». Pida todo a la oficina de Justino Alvarez Garcia.

APARTADO 233 TELEFONO 214

Muy pronto Brevas de la mejor calidad. San José.

PARA alquilar: casas desde 8 hasta 50 colonos.—Piezas para hombres solos desde 4 hasta 10 colonos. Todas son céntricas, tienen pisos y cielos de madera, servicio interior y baño. 3 locales a 18 colonos con servicio interior y

solar, cómodos para cualquier negocio, taller o fábrica. Informes casa No. 259-289, detrás de Colegio de Señoritas.

ACABAMOS de recibir papel de periódico y para cigarrillos blanco y de color.

La California

Emilio Vito

Teléfono 249.

JULIO SAENZ GUTIERREZ Abogado y Notario ha trasladado su bufete 50 varas al Oeste del Hotel Francés, contiguo al consultorio del Dr. Calderón.

ARMONIUM Se vende uno perteneciente al Hospital de Heredia. Encuéntrase en muy buen estado, sonoro, propio para iglesia. Puede verse en casa de don Luis R. Flores en esa ciudad.

CLINICA QUIRURGICO DENTAL de Rafael Meza N. y J. Guillermo Meza S.: Dentistas. Miembros de la Facultad de Cirugía Dental de la República.—Toda operación se practica sin dolor. Dentaduras artísticas a base de caucho, oro, aluminio, metal especial para dentaduras inferiores, etc. Puentes, coronas, calzas etc. Precios reducidos.—Trabajos garantizados. Enseguida del Telégrafo, Calle de la Estación al Atlántico, 75 varas al oeste,—para abajo de la Iglesia del Carmen.

ORNAMENTOS para el Culto Divino fabricamos en todos los estilos y contando ya con experiencia y buena acogida de muchísimos parroquianos. MARIA J. IGLESIAS. CLARA DAUN.

Lado Sur de Catedral. Apartado de Correo 370.

CORAZONES DE JESUS. Acabamos de recibir y ofrecemos de varios precios.—Ismael Herrera & Hno.

TIP. DE SAN JOSE